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Сразу два муниципалитета 
Кабардино-Балкарии стали 
призёрами всероссийского 
конкурса. Городской округ 
Баксан в номинации «Обе-
спечение эффективной об-
ратной связи с жителями 
муниципальных образований 
и развитие территориального 
общественного самоуправ-
ления»   занял пятое место и 
в качестве премии  получит  
9 миллионов рублей. На кон-
курс в этой номинации  было 

подано 277 заявок от 64 ре-
гионов.

В пятёрку лучших в номи-
нации «Укрепление межна-
ционального мира» вошло 
сельское поселение Кремен-
чуг-Константиновское Баксан-
ского муниципального района, 
чей проект оказался лучшим 
из 33 заявок от 71 региона. 
Муниципалитет занял третье 
место, за что удостоен  пре-
мии в размере 6,3 миллиона 
рублей.  

– Полученные средства 
смогут быть направлены на 
благоустройство дворов, за-
купку коммунальной техники, 
на решение задач муниципа-
литета, – пояснил заместитель 
министра экономического раз-
вития РФ Дмитрий Вахруков. 

Торжественная церемония 
награждения победителей 
состоится 21 апреля 2023 
года – в День местного само-
управления.

-
-

-

-

-

Он напомнил, что попол-
нение стало возможным 
благодаря налаженному вза-
имодействию Главы КБР с 
федеральными структурами, 
а также отметил, что обнов-
ление парка – это не только 
новые автомобили, но и их 
современное оснащение.

Журналистам Марат Хуби-
ев сообщил, что очередная 
партия автомобилей постав-
лена в рамках решения Пре-
зидента Российской Феде-
рации, направленного как 
на поддержку медиков, так 
и отечественного автопрома: 
«Что касается нашей респу-
блики, то у нас в последние 
годы данное обновление 

было весьма значительным – 
более 70 %. Поэтому сегодня 
вопрос практически закрыт 
– в КБР работают 142 автомо-
биля в ежедневном режиме, 
и проблем с передвижением 
медиков нет. Мы укладыва-
емся в норматив «доезда» 
медицинских работников до 
нуждающегося в их помощи 
с момента вызова, хотя, по 
нашему мнению, здесь ещё 
нужно более предметно по-
работать, чтобы сократить 
его насколько возможно».

Он также отметил, что 
один из двух полученных 
сегодня реанимобилей будет 
работать в Службе медицины 
катастроф, второй направлен 

в Республиканскую детскую 
клиническую больницу, что 
является очень важным и 
жизненно необходимым ша-
гом. 

«Всё это – результат уси-
лий Главы республики, ко-
торый всегда поддерживал 
медицинское сообщество, 
понимает его заботы, ценит 
труд, закономерный итог его 

активной позиции по этому 
вопросу и плодотворного 
сотрудничества с федераль-
ными министерствами и 
ведомствами», – подчеркнул 
Марат Хубиев.

Новая партия включает  
14 новых автомобилей скорой 
медицинской помощи, в том 
числе 12 общепрофильных 
(класса «В») и 2 реанимо-

биля (класса «С»). Обнов-
ление парка санитарного 
транспорта произведено в 
соответствии с распоряже-
нием Правительства Россий-
ской Федерации в рамках 
поддержки отечественной 
автомобильной промыш-
ленности. Кареты скорой 
помощи будут переданы в 
центральные районные боль-
ницы Зольского, Майского, 
Баксанского, Прохладнен-
ского, Терского, Чегемского, 
Черекского районов, район-
ную больницу Заюково, меж-
районную многопрофильную 
больницу, обслуживающую 
население Урванского и Лес- 
кенского районов, а также  
станции скорой медицинской 
помощи Нальчика. 

Напомним, что за послед-
ние три года парк санитар-
ного транспорта республи-
ки обновлён на 58 единиц, 
включая 45 автомобилей 
скорой помощи класса «В» и 
13 – класса «С».

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото Артура Елканова 

-

-

В 2015 году мало кто мог 
предположить, что за столь 
короткое время эти соревнова-
ния, инициатором проведения 
и организатором которых вы-
ступил глава администрации 
г.о. Баксан Хачим Мамхегов, 
вырастут до статуса календар-
ных, проводимых Федерацией 
конного спорта России и КБР. 
Но это случилось в 2020-м, в 
прошлом году здесь прошли 
квалификационные пробеги. 
А в минувшее воскресенье 
Гедуко приняло первый в исто-
рии республики чемпионат 
СКФО по дистанционным 
конным пробегам CEN LL 2 
на 120 километров и CEN LL 1 
на 100 километров. И по тра-
диции не обошлось и без ква-
лификационных стартов на 40 
и 80 километров.

Проводись эти соревнова-
ния в появившемся в этом году 
на пробежной карте России со-
временном конноспортивном 
комплексе «Красный Гедуко», 
который вызывает восхищение 
у опытных пробежников. Глав-
ный судья чемпионата СКФО, 
судья и технический делегат 

Международной федерации 
конного спорта (FEI) Надежда 
Нечаева (Липецкая область) 
отметила высокий уровень 
организации соревнований:

– Самых высоких оценок 
заслуживает построенный 
буквально за год современный 
конноспортивный комплекс. 
Трасса одна из лучших не толь-
ко на Северном Кавказе, но и 
во всей стране. Грунт травя-
ной, можно даже без подковы 
участвовать, – сказала она.

Не скрывал эмоций и ве-
теран дистанционных конных 
пробегов, бывший член сбор-
ной России, участник чемпи-
оната мира москвич Николай 
Мельбарт:

– Меня трудно чем-то 

удивить, но с высоты свое-
го большого, в том числе и 
международного, опыта могу 
сказать: трасса здесь отлич-
ная. А теперь ещё и построен 
конноспортивный комплекс, 
подведена вода, которую чер-
паем из артезианской скважи-
ны, созданы удобства и для 
лошадей, и для всадников, 
хозяева встречают нас с подо-
бающим им кавказским госте-
приимством. Скоро в  Эстонии 
пройдёт чемпионат мира. 
Так вот, условия там будут 
похуже ваших. Не удивлюсь, 
что теперь не будет отбоя от 
желающих поучаствовать в 
здешних стартах.  

Фото Альберта Дышекова
 (Окончание на 4-й с.)

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ
-
-

Для того чтобы справлять-
ся с новыми задачами, работ-
ники «Воентекстильпрома» 
трудятся более восьми часов 
в день. Выходят на работу и 
в субботу. 

– Мы должны помочь тем, 
кто сейчас служит, и ради 
этой цели делаем всё, что в 
наших силах, – подчёркивает 
заместитель генерального 
директора «Воентекстиль-
прома» Хацаца Карова.  – 
Учредитель нашей компании 
сам непосредственно управ-
ляет организацией работы на 
производстве, еженедель-
но приезжает из Москвы и 
даёт необходимые поруче-
ния. Учитывая возросшие  
объёмы, наш учредитель на-

шёл соисполнителей заказа. 
Помимо фабрик в Нальчике 
и Баксане, гособоронзаказ 
также исполняют швейное 

предприятие в с. Старый 
Черек и фабрика «Дарий». 
В связи с производственной 
необходимостью мы при-
влекли студентов старших 
курсов Нальчикского коллед-
жа лёгкой промышленности 
и Кабардино-Балкарского 
агропромышленного коллед-
жа. Они проходят внеплано-
вую производственную прак-
тику у нас. Это согласовано 
с Министерством просвеще-
ния и науки КБР и на учебном 
процессе негативно не отра- 
зится. Благодарны руководи-
телю министерства Анзору 

Клишбиевичу Езаову, кото-
рый всегда нас понимает и 
поддерживает. Студенты на-
ходятся у нас с сентября до 
декабря – они помогают нам, 
растут профессионально, 
получают заработную плату 
и все социальные гарантии. 
На фабрике в Баксане ожи-
дается расширение, в раз-
витии нашего производства 
всегда помощь оказывает 
Глава Кабардино-Балка-
рии К. Коков, Председа-
тель Правительства респуб- 
лики А. Мусуков и Минпром 
КБР.

У каждого сотрудника 
«Воентекстильпрома» кто-
то из близких или знако-

мых сейчас несёт военную 
службу. 

– Говорим нашим работни-
кам: «Представьте, что шьёте 
именно для своего сына 
или брата, племянника или 
соседа», – делится Хацаца 
Карова. –  Одеть так, чтобы 
было не холодно, а комфор-
тно – то малое, что мы можем 
сейчас сделать для тех, кто 
нас защищает.

Самые востребованные 
изделия сейчас – тёплые. На 
фабриках производят всесе-
зонные комплекты полевого 
обмундирования, утеплён-
ные фуфайки, майки и каль-
соны. В одежде, которую бу-
дут носить военнослужащие, 
важна каждая деталь. Всё 
должно не только быть каче-
ственным и соответствовать 
стандартам, но и удобным, не 
создавать дополнительных 
трудностей, не отвлекать от 
выполнения задач.

– Мы отшиваем кальсо-
ны, я занимаюсь петлёй 
– может, это и не самая 
главная операция, но если 
резинка порвётся и её сроч-
но нужно будет заменить, не 
придётся швы распарывать, 
– поясняет Джамиля Этче-
ева. – Мой рабочий день 

начинается с восьми утра 
и длится до шести вечера, 
но мы задерживаемся и до 
девяти. Есть такая необхо-
димость, мы  воспринимаем 
это нормально. Мой двою-
родный брат служит сейчас 
в Севастополе, на границе. 
Мы все хотим, чтобы во-
еннослужащие вернулись 
домой живыми, здоровыми 
и не болели там, где они 
сейчас находятся. 

Коллектив цеха № 4, в 
котором работают шестьде-
сят человек, выпускает 350 
танковых костюмов в день.

– Но мы хотели бы и боль-
ше – для этого есть ресурс, 
– утверждает начальник 
цеха Алёна Тхагапсоева. 
–  Костюм состоит из курток 
и брюк. Больше выпуска 
планируем получить за счёт 
удлинения рабочего дня, нам 
сейчас помогают студенты 
профильной специальности, 
трудимся сверхурочно.

Начальник цеха № 6 Зухра 
Таумурзаева контролирует 
процесс поставки кроя, его 
запуска в производство и 
выпуска в отдел контроля 
качества. 

Фото Артура Елканова
(Окончание на 2-й с.)

Кодовое слово для 
получения  
персональных  
консультаций
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История одного человека  
в масштабе государства

СТАТИСТИКА

Цены на потребительском рынке в сентябре

ОФИЦИАЛЬНО

НАЦПРОЕКТ  ПРОДЛИТСЯ ДО 2035 ГОДА

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Минцифры запустило спецпроекты 
по борьбе с киберугрозами

-

-

-
-
-

В доме культуры г. Нартка-
лы прошёл вечер его памяти. 
Здесь собрались представители 
Министерства сельского хозяй-
ства  республики, руководства 
и общественности Урванского и 
Лескенского  районов,  ветераны 
химкомбината, представители 
рода Ошноковых, горожане. 

На мероприятии присутству-
ющих буквально окунули  в 
историю жизни юбиляра. Этот 
удивительный человек был на-
стоящим фанатом своего дела и 
всю жизнь посвятил единствен-
ной цели  – трудиться во благо 
родной страны и её граждан. 

Современники запомнили 
Амина Мусовича и как  активного  
благотворителя и мецената. По 
его инициативе  был открыт дет-
ский сад, он  внёс значительный 
вклад в развитие материально-
технической базы драматическо-
го театра имени А. Шогенцукова.

Высокие трудовые достиже-
ния Ошнокова – непререкаемая 
истина для его современников, 
остаётся она таковой и в настоя-
щее время. Он занимал высокие 
государственные  должности, 
всегда демонстрируя отличную 
профессиональную подготовку, 
инициативность, решительность 
и повышенное  чувство ответ-
ственности. Во время работы на-
чальником отдела Минпищепро-
ма СССР, Амину Мусовичу было 
доверено  выполнение сложного  
задания Правительства СССР 
под руководством профильного 
министра Анастаса Микояна.  
Справился он с порученным 
делом  блестяще. Его  ум, муже-
ство и порядочность, проявляв-
шиеся  на всех фронтах трудовой 
деятельности, снискали Амину 
Мусовичу абсолютный авторитет.

Успешная деятельность заво-
да, которым руководил Ошноков, 
положительно повлияла в целом 
на  развитие экономики в насе-
лённых пунктах района, а это в 
свою очередь оптимизировало 
быт селян, сказалось на улучше-
нии качества их жизни.

  Родился Амин Ошноков в 
селении Хатуей Лескенского 
района. После окончания шко-
лы в 1924 году уехал в Нальчик 
и поступил в кооперативный 
техникум Ленинского учебного 
городка. Став членом партии в 
1926 году, начал воплощать сме-
лые проекты, будучи секретарём 
сначала Мало-Кабардинского, 
а затем Урванского окружкома 
ВКП. Через год он уже возглавил 
колхозное движение как предсе-
датель «Каббалкколхозсоюза», 
а ещё через полтора – Мало-Ка-
бардинский колхоз «Коминтерн». 
Через некоторое время его пере-
вели в Кабардино-Балкарский 
обком ВКП (б) с последующим 
избранием секретарём обкома 
по кадрам. Ему было только  
26 лет. Летом 1931 года ему по-
ручили возвести крупнейший в 
стране завод технического спир-
та. Без достаточной финансовой 
базы на пустыре у железнодо-
рожной станции реализовать 
подобный проект было делом 
рискованным, и только человеку 
со стальной силой воли было под 
силу такое. Лидерский талант 
вкупе с организаторским даром, 
доброта, честность, порядоч-
ность, неординарное мышление, 
беспредельная смелость и ре-
шительность – уникальные ка-
чества, которыми обладал Амин 
Ошноков. Завод был построен к 
концу 1936 года.  Современники 
отзывались о его директоре с 
большим уважением и тепло-
той, нарком пищевой промыш-
ленности и внешней торговли 
СССР А.Микоян выказывал ему 
безоговорочное доверие, а руко-
водитель «Главспирта» в Москве  
А. Гешберг называл Амина Му-
совича «выдающимся кабардин-

цем» и «золотым самородком». 
С 1940 года Амин Ошноков 

работал на Житомирщине, воз-
водя сразу два спиртзавода. В 
канун второй мировой войны 
было завершено строительство 
крупнейшего спиртзавода в  
г. Грязи Воронежской области, 
впоследствии Ошноков руково-
дил его эвакуацией в Свердлов-
скую область. В марте 1943 года  
Амина Мусовича направили на 
малую родину реконструировать 
спиртзавод под новую продук-
цию – ацетон и бутанол. Уже 
через год продукция пошла на 
фронт и обеспечивала тыл. С 
1946 года Ошноков снова попал 
в распоряжение Пищепрома 
СССР, пятикратно менял адреса 
новостроек, на которые его от-
правляли  для выполнения особо 
важного задания Правительства 
СССР.

В 1954 году он вернулся в 
республику и возглавил стро-
ительно-монтажное управле-
ние, расширил Докшукинский 
ацетонно-бутиловый завод и 
рабочий посёлок,  в  июне 1955 
года получивший статус города. 
В 1957 году Ошноков достроил 
Докшукинский комбинат подсоб-
ных предприятий Каббалкпром-
строя и стал его директором. 
Это было последним местом его 
работы. Вся  жизнь Амина Му-
совича  прошла в динамичном 
ритме марафона с множеством 
жизненных трамплинов, кото-
рые он преодолевал с большой 
выдержкой и выносливостью. 
Умер Амин Мусович от инфаркта  
21 декабря 1961 года в возрасте 
59 лет.  Похоронная процессия,  
провожавшая А. М. Ошнокова в 
последний путь, была настолько 
огромной, что, когда первая ма-
шина подъезжала к кладбищу 
села Старый Урух (Хатуей), по-
следняя ещё стояла на подъезде 
к селу. 

Амин Ошноков  был трижды 
удостоен высшей на то время  
награды КБР – Почётной грамо-
ты Президиума Верховного сове-
та КБАССР, знака «Отличник со-
циалистического соревнования 
Минпищепрома СССР».

Детища Амина Мусовича – 
нарткалинского химкомбината 
– как предприятия уже нет, исто-
рическая память о нём хранится 
в музее в бывшем заводском 
здании, где Амину Ошнокову по-
священа обширная экспозиция. 
Есть на здании и мемориальная 
доска, посвящённая перво-
строителю градообразующего 
предприятия, который буквально 
возвёл Нарткалу и содействовал 
её процветанию.

Достойными своего именито-
го отца выросли и дети Амина 
Мусовича. Сын Владимир по-
святил свою жизнь автомо-
билестроению, был видным 
инженером испытателем, ди-
ректором автодрома в г. Дми-
трове Московской области. Дочь 
Розалия долгие годы успешно 
возглавляла нальчикский коопе-
ративно-строительный техникум, 
который находился в ведении 
Роспотребсоюза. Верным сорат-
ником и другом, обеспечивав-
шим надёжный тыл мужу, была 
супруга Амина Мусовича Пуцыр 
Хамурзовна Урумова.  Она за-
ведовала первым детским са-
дом, построенным на средства 
химкомбината.

Ошноков  мечтал построить 
вокруг масштабного предпри-
ятия город-сад. Сегодняшний 
облик Нарткалы порадовал бы 
Амина Мусовича. История его 
жизни открыла для соотече-
ственников завесу в благопо-
лучное сегодня и оптимистич-
ные перспективы в светлое 
завтра.

 Подготовила 
Марианна ГУБАШИЕВА

-
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-
-
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В группе плодоовощной продукции более 
всего снизились цены на лук репчатый – на 
27,1 %, виноград – на 17 %, яблоки – на  14,1 %, 
свёклу – на 8,2 %, картофель – на  6,3 %.

Среди прочих наблюдаемых продоволь-
ственных товаров значительно подешевели: 
сахар-песок – на 7,9 %, крупа манная – на 

6,2 %, масло оливковое – на 6 %, молоко 
сгущённое с сахаром – на 5,9 %, крупа 
гречневая-ядрица – на 5,3 %.

При этом подорожали: яйца куриные – на 
14,7 %, колбаса варёная – на 5,8 %, мясо-
копчёности – на 5,5 %, шоколад – на 5,4 %.

Стоимость условного (минимального) на-
бора продуктов питания в расчёте на месяц 
в среднем по КБР в конце сентября 2022 
года составила 4928,17 руб. и снизилась по 
сравнению с предыдущим месяцем на 1 %, 
а с началом года возросла на 1,5 %.

Среди непродовольственных товаров 
цены на лекарственные препараты, от-
носящиеся к жизненно необходимым и 
важнейшим лекарственным препаратам, 
выросли на 1 %. Одновременно подеше-
вели: ацетилцистеин (АЦЦ) – на 4,3 %, ви-
тамин Д3 – на 3,9 %, супрастин – на 3,1 %, 
ибупрофен – на 3 %.

Из наблюдаемых товаров, входящих в 

рекомендуемый перечень непродоволь-
ственных товаров первой необходимости, 
выросли цены на спички – на 9,4 %, салфет-
ки влажные – на 7,1 %, дезинфицирующее 
средство для поверхностей – на 6,9 %, сухие 
корма для животных – на 5,9 %.

Газовое моторное топливо подорожало 
на 11,6 %, дизельное топливо – на 0,7 %, 
бензин автомобильный – на 0,2 %.

Среди электротоваров, телерадиотова-
ров и персональных компьютеров стали 
дороже: моноблок – на 4,8 %, ноутбук – на  
3,5%, электропылесос – на 3,4 %, миксер, 
блендер – на 2,7 %.

Среди прочих непродовольственных 
товаров подорожали бумажные носовые 
платки – на 9,4 %, телефонный аппарат 
стационарный – на 7,4 %, жидкие чистящие 
и моющие средства – на 6,2 %.

Среди услуг, оказываемых населению, 
увеличились цены на годовую стоимость 

полиса обязательного страхования граж-
данской ответственности владельцев 
транспортных средств (ОСАГО) на 20,8 %, 
услуги высшего образования на 3,8 %, а 
также плата за горячее водоснабжение 
и отопление – на 2,6 % и 1,6 % соответ-
ственно.

По данным Северо-Кавказстата, на 16,4 % 
снизились цены на проезд в поездах даль-
него следования, плата за пользование 
потребительским кредитом уменьшилась 
на 1,4 %. Стоимость поездок на отдых в Объ-
единённые Арабские Эмираты и отдельные 
страны Ближнего Востока возросла на 50 %, 
в Египет – на 22, 6 %, отдельные страны 
Средиземноморья – на 14,8 %, Юго-Вос-
точной Азии – на 12,2 %. При этом средняя 
цена поездки на отдых в Турцию снизилась 
на 17,7 %.

Подготовила 
Ирина САДОВНИКОВА

В преддверии Дня работников 
дорожного хозяйства в Казани при 
поддержке Министерства транс-
порта Российской Федерации 
прошла  Международная специ-
ализированная выставка-форум 
«Дорога-2022», которая  собрала 
авторитетных международных 
экспертов, производителей стро-
ительных материалов и дорожно-
строительной техники, предста-
вителей  дорожно-транспортного 
комплекса России, а также  науки 
и бизнеса.

Глава КБР Казбек Коков вместе 
с коллегами – главами российских 
регионов принял участие в пле-
нарном заседании «Устойчивое 
развитие дорожного хозяйства» 
и заседании комиссии Госсовета 
РФ по направлению «Транспорт».

Президент РФ Владимир Путин 
направил участникам пленарного 
заседания приветствие, в котором 
дал высокую оценку работе дорож-
ной отрасли.

Пятилетний план дорожной 
деятельности, разработанный по 
поручению Президента, включает 
несколько сотен мероприятий, 
общий объём его финансирования 
превышает 13 триллионов рублей, 
что позволит обновить более  
100 тысяч километров дорог. Будут 
построены крупные транспорт-
ные артерии, которые соединят 
регионы от Санкт-Петербурга до 
Владивостока. Об этом рассказал  
Председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин.

Вице-премьер Правительства 
РФ Марат Хуснуллин отметил, 
что пятилетние планы будут раз-
работаны и утверждены в каждом 
регионе,  подписаны договоры с 
Росавтодором. Особое внимание 
обращено  на развитие муници-
пальных и региональных дорог,  
создание единой системы полно-
ценного управления дорожным 
хозяйством и контроля качества. 

Участники мероприятия обсуди-

ли также вопросы функционирова-
ния дорожной отрасли в условиях 
санкций, развития опорной сети 
автомобильных дорог, реализа-
цию стратегий и целевых про-
грамм, формирование дорожных 
фондов, кадрового потенциала и 
транспортного образования, ав-
тотуризма и дорожного сервиса.

Главным достижением проде-
ланной дорожниками работы на-
звано устойчивое снижение числа 
ДТП, в том числе со смертельным 
исходом. Тенденция сохраняется 
на фоне роста количества дорог и 
интенсивности движения. Данная 
тенденция в последние два года 
отмечается и в Кабардино-Бал-
карии.

Марат Хуснуллин озвучил, что 
национальный проект «Безопас-
ные качественные дороги» будет 
продолжен до 2035 года. Благода-
ря ему, а также другим дорожным 
программам в Кабардино-Балка-
рии за три года отремонтировано 

порядка 600 километров дорог. 
На текущий год запланировано 
привести в нормативное состояние 
более 170 км региональных и мест-
ных автодорог, 134 погонных метра 

мостовых сооружений, установить 
70 км наружного освещения. 
Работы практически завершены, 
многие  проекты  реализованы 
досрочно.

-

-
-
-

Финансовый ущерб россиян от интернет-угроз исчисляется в миллиардах рублей 
ежегодно. Ключевая проблема защиты от них состоит в том, что тема кибербезопас-
ности не воспринимается обществом как значимая. Первый проект ориентирован 
на борьбу с кибербуллингом – травлей в соцсетях или мессенджерах. Целевая 
аудитория спецпроекта – подростки, одна из наиболее уязвимых в интернете групп 
граждан. Проект будет реализован в сотрудничестве с популярными у аудитории бло-
герами. Они расскажут собственные истории о том, как столкнулись и справились 
с кибербуллингом.  Дети и подростки также смогут узнать о правилах поведения в 
подобных ситуациях на специальном сайте https://киберзож.рф/bulling.

Цель второго проекта  «Сложные несложные пароли» – показать на простых 
примерах основные ошибки, которые совершают при создании паролей, популяри-
зировать использование двухфакторной аутентификации и рассказать о принципах 
защиты аккаунтов в цифровых сервисах. 

Основная идея спецпроекта «КиберЗОЖ» – аналогия между здоровыми при-
вычками в жизни и в интернете. Проект призван побудить людей самостоятельно 
предпринимать действия для защиты в сети, а также рассказать о базовых пра-
вилах кибербезопасности. В рамках проекта создан https://киберзож.рф/, благо-
даря которому пользователи узнают, как создавать надёжные пароли, защитить 
мобильное устройство, не попасться на фишинг, а также смогут проверить сайты 
на безопасность.

    Планируется масштабная всероссийская программа  по борьбе с киберугро-
зами в отношении пользователей. Это важная социальная проблема, цифровых 
атак на граждан с каждым годом становится всё больше, постоянно появляются 
новые сценарии мошенничества в интернете, поэтому очень важно давать людям 
практические инструменты защиты.

Кодовое слово для получения  
персональных консультаций

С помощью кодового слова можно полу-
чить информацию, содержащую личные 
данные, например, сведения о размере 
пенсии или социальных выплат, о состоя-
нии индивидуального лицевого счёта или 
об остатке средств материнского капитала.

Как пояснили в пресс-службе Отделения 
ПФР по КБР, консультацию по общим пен-
сионным и социальным вопросам могут 
получить все желающие. Но сведения, каса-
ющиеся персональных данных граждан, со-
трудники могут предоставить только после 
идентификации личности. Чтобы получить 
такую информацию, необязательно посе-
щать клиентскую службу фонда. Установив 
кодовое слово, персональные сведения 
можно получить быстро и просто – по звонку.

При звонке с номера телефона, указан-
ного в заявлении, дополнительных иденти-
фицирующих сведений не понадобится. В 
случае обращения с другого номера нужно 
озвучить данные паспорта и СНИЛС.

Кодовым словом может быть любая 
комбинация из букв или цифр, слова или 
словосочетания. При необходимости его 
можно заменить. Установить кодовое слово 
можно онлайн через личный кабинет на 

сайте ПФР, а также при посещении кли-
ентской службы фонда.

Получить персональные консультации по 
кодовому слову можно, позвонив в единый 
контакт-центр по номеру 8-800-600-0000, а 
также по горячим линиям региональных 
отделений ПФР. Для обращения в От-
деление Пенсионного фонда РФ по КБР 
работает горячая линия с многоканальным 
телефонным номером 8 (800) 600-01-84. В 
среднем в течение месяца на этот номер 
поступает более 6000 звонков.

Операторы горячей линии предоставля-
ют бесплатную телефонную консультацию 
по вопросам пенсионного (социального) 
обеспечения и обязательного пенсионного 
страхования, справочную информации об 
адресах, номерах телефонов, графиках 
работы городских и районных управлений 
Отделения ПФР по КБР, консультируют 
граждан и плательщиков страховых взно-
сов о порядке оказания государственных 
услуг, включая сроки оказания, требова-
ния к необходимым документам, порядок 
обжалования действий (бездействия) 
должностных лиц.

Подготовила Ирина БОГАЧЁВА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)

– В нашем цехе половина ра-
ботников – студенты Нальчикского 
колледжа лёгкой промышленно-
сти, – говорит Зухра. – Мы шьём 
нательное бельё. Производство 
у нас увеличилось в два раза за 
счёт того, что есть очень большая 
потребность: приближается зима, 
заказов тёплых изделий теперь в 
два раза больше. В сутки вместе 
с цехом № 5 производим шесть 
тысяч кальсон. 

Продукцию в «Воентекстиль-
проме» создают из тканей оте- 
чественных производителей. Всё 

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ
начинается с проверки прибывшей 
на предприятие ткани на брак, 
на соответствие требованиям по 
качеству и плотности.

– Потом ткань попадает в рас-
кройный цех, над ней работаем 
по лекалам от конструкторов, 
минимальную партию запускаем 
в экспериментальный цех, где 
полностью отшиваем в среднем 
шесть размеров – на людей раз-
ного роста и полноты, – рассказы-
вает технолог предприятия Елена 
Куашева. –  Если всё соответствует 
требованиям – и качество пошива, 

и посадка, и внешний вид, – моде-
ли запускаются в массовые цеха. 
Моя работа заключается в том, 
чтобы запуск любого изделия был 
проведён правильно – от самого 
начала до упаковки. 

«Воентекстильпром» не толь-
ко выполняет государственный 
заказ, но и занимается благо-
творительностью. Доброволь-
цам, отправляющимся в зону 
специальной военной операции, 
компания подарила более двух-
сот комплектов костюмов камуф-
ляжной расцветки, тысячу сто 

комплектов нательного тёплого 
белья недавно отвезли в Ингу-
шетию для мобилизованных из 
Кабардино-Балкарии. 

В зону СВО отправляется ещё 
один гуманитарный груз – помимо 
компрессоров для чистки оружия, 
медикаментов и запчастей для 
автопарка от неравнодушных 
жителей Кабардино-Балкарии, 
добровольцы отвезут нательное 
бельё производства «Воентек-
стильпрома».

– Груз направят непосред-
ственно в интернациональный 
батальон «Пятнашка», в котором 
служат добровольцы кабардинцы, 
балкарцы, осетины – наши ребя-

та, – объясняет мастер печатного 
цеха «Воентекстильпрома», пред-
ставитель военно-патриотическо-
го фонда «Новая высота» Замир 
Узденов. – К нам обратился уни-
верситет Министерства обороны 
РФ, погода становится холодной, 
и мы везём пятьсот комплектов 
нательного белья. Ребята встреча-
ют нас очень душевно, их сильно 
мотивирует понимание того, что 
они не забыты. У бойцов свои за-
дачи, а мы должны максимально 
облегчить их жизнь. В такое не-
простое время нам всем нужно 
объединиться, быть со своей стра-
ной, и тогда победа будет за нами.

Вероника ВАСИНА

Амин и  Владимир Ошноковы, Тимофей Толстой,  
Пётр Гребенюк. г. Москва, 1953 г.

Вчера Глава КБР Казбек Коков провёл 
еженедельное совещание штаба по во-
просам капитального строительства, на 
котором рассматривался ход работ по ре-
конструкции социально значимых объектов.

По информации министра строительства 
и ЖКХ Алима Бербекова, на сегодняш-
ний день введено в эксплуатацию восемь 
объектов капитального строительства: до-
школьные отделения на базе школ № 6 и 
№ 10 в Баксане на 60 мест каждое, блок 
ясельных групп дошкольного отделения в 
Ташлы-Тале и детский сад в Новой Балка-
рии общим количеством 120 мест, детский 

сад в районе Вольный Аул на 140 мест, 
амбулатория в Аушигере на 90 посещений 
в смену, а также водозаборная скважина в 
северо-западной части станицы Солдатской 
и новая скважина в  Пролетарском.

До конца года планируется достроить 
ещё 11 объектов: школы на 500 мест каж-
дая в Нарткале и Кубе, школа на 785 мест 
в Прохладном, дошкольное учреждение на 
140 мест в Солдатской, объект реконструк-
ции поликлинического отделения в селении 
Дыгулыбгей, объекты инфраструктуры в 
районах жилой застройки Нальчика, за-
вершается реконструкция и строительство 

пожарных депо в  сёлах Заюково и Ново-
Хамидие.

Начата подготовка к строительству и 
реконструкции систем водоснабжения в 
Сармаково, Старом Череке и Кёнделене.

По информации министра транспорта и 
дорожного хозяйства Аслана Дышекова, в 
ближайшее время будут введены в эксплуа-
тацию запланированные на этот год участки 
автодороги Чегем Второй – Булунгу с пятью 
мостами, продолжается работа по вопро-
су выделения дополнительных средств на 
работы по этому объекту на следующий год.

Также до конца года будет завершён 

ремонт подъездной дороги к селению 
Верхний Курп.

В следующем году предстоит серьёзный 
объём дорожных работ в Нальчике. В нор-
мативное состояние планируют привести 
участки дорог по улицам Кабардинская, 
Калмыкова, Нахушева, Пятигорская, Ру-
ставели, Мазлоева и Осетинская. Работы 
на этих объектах так же, как и на улицах, 
которые ремонтировали в этом году, будут 
комплексными: новый асфальт, освеще-
ние, озеленение, тротуары, остановочные 
комплексы, светофоры, дорожные знаки, 
разметка.

РЕКОНСТРУКЦИЯ СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
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Иса Кокоев.
Жить правильно

41 год золотой поры учи-
тельствования и семь лет 
работы в родном колхозе 
имени Н. Крупской – Иса 
Кокоев завоевал репутацию 
честного труженика, за про-
фессиональные заслуги по-
лучил множество грамот и 
благодарностей. Сейчас Иса 
Хакясович не может пере-
двигаться самостоятельно, 
однако до недавних пор он, 
к восхищению окружающих, 
вёл динамичную жизнь хозяй-
ственного труженика, который 
водил машину и решал мно-
жество житейских вопросов. 
У Исы Хакясовича маленькое 
хозяйство, которое он стара-
ется вести как следует.  Ему 
помогает младшая дочь Ира, 
которая живёт с отцом и за-
ботится о нём много лет.

– Папа никогда не жало-
вался и ни о чём не просил, 
всегда был самостоятельным, 
и даже сейчас, передвигаясь 
в коляске, самостоятельно вы-
полняет много дел. Он всегда 
учил нас собственным прави-
лам жизни:  быть честным, 
трудолюбивым, ответствен-
ным, никогда не сдаваться 
и доводить начатое дело до 
конца. Потеря двух детей – 
сына Игоря и дочери Риммы 
– подкосила его, начались 
проблемы с суставами, про-
стуженными в суровые зимы 
военных лет. Отец ослабел, но 
никогда не корил судьбу, при-
нимая все удары без упрёков, 
с покорностью и мудростью, 
– рассказывает Ира.

Тягостные события в жиз-
ни, горечь и боль от потери 
родных может сломить даже 
самого сильного человека. 
Иса Кокоев познал горечь по-
тери ещё в далёком детстве. 
Мама Далхан умерла, когда 
ему исполнилось три года. 
У Исы Хакясовича отличная 
память, которая до сих пор 
хранит все события и лица, 
лишь материнское лицо он 
помнит нечётко. 

Иса Кокоев был старшим 
в семье. После смерти ма-
тери остались две сестры. 
Младшей исполнился только 
годик, когда она лишилась 
материнского тепла, и вскоре 
малышка умерла. Глава се-
мьи от зари до зари работал в 
колхозе. Растить детей в оди-
ночку было тяжело, и после 
нескольких лет Хакяса решил 
жениться снова. Во втором 
браке родились две дочери и 
сын. Они в  добрых отношени-
ях с семьёй Исы, соседствуют 
и часто приходят в гости. 

– В разгар войны отец за-
болел, и ему со второй семьёй 
пришлось уехать в Среднюю 
Азию. Там были родственни-
ки, и он мог подлечиться. Мы 
с сестрой остались в селе. 
С нами по соседству жили 
бабушка, дедушка, тётя, а 
мы – в отцовском доме. Под-
ростком я начал работать 
телятником в колхозе, тогда и 
простудил суставы. Мы недо-
едали, одежда не защищала 
от зимних холодов. Я всегда 
занимался физической куль-
турой, однако болезнь меня 
всё же настигла сейчас, – 
вспоминает он. 

После войны Иса Кокоев 
окончил восемь классов и бла-
годаря активным занятиям 
спортом поступил в Северо-
Осетинский государственный 
университет. Иса Хакясович 
демонстрировал отличные ре-
зультаты в беге, стал абсолют-
ным победителем первенства 
РСФСР по лёгкой атлетике в 
1956 году, установив рекорд в 
беге среди молодёжи. Масте-

ру спорта, обладателю перво-
го разряда по лёгкой атлетике 
Исе Кокоеву поступало мно-
жество предложений о работе 
в спортивных структурах, но  
просьба тогдашнего министра 
спорта КБАССР Двуреченско-
го решила его судьбу.

Иса вернулся на малую 
родину и не пожалел об этом. 
В родном селе его ждали 
сёстры, о которых он дол-
жен был позаботиться. Он 
стал учителем физической 
культуры в родной озрекской 
школе, воспитал десятки лю-
бознательных и талантливых 
ребят, которые изо всех сил 
старались оправдать ожида-
ния наставника. Эта огромная 
отдача тепла и чистой детской 
энергии покорила сердце Исы. 
Сейчас, спустя много лет, его 
бывшие ученики не забывают 
о нём, присылают поздравле-
ния, навещают и благодарят 
за знания, которые дали им 
возможность реализовать 
себя в жизни.

– Я счастлив, что смог по-
влиять на сотни судеб детей, 
которые воплотили свои меч-
ты в жизнь. Многие из моих 
учеников выбрали спортивную 
карьеру. Есть среди них тре-
неры международной кате-
гории, есть и те, кто курирует 
приоритетные направления в 
спорте. Их благополучие дарит 
мне радость, помогает верить 
в красоту и справедливость 
этой жизни, – говорит Иса 
Хакясович.

Будущую супругу Дибохан 
Иса встретил в студенческие 
годы. Она была родом из 
Чиколы, училась на химико-
биологическом факультете. 
Вскоре они решили соеди-
нить свои судьбы, вернулись в 
село и начали работать в шко-
ле учителями: он преподавал 
физкультуру, она – биологию. 
Для окружающих эта пара 
всегда была примером: ответ-
ственные, опытные педагоги 
на работе и любящие супруги, 
воспитывающие детей в уюте 
и заботе. 

Иса Хакясович очень много  
сделал для развития спорта в 
районе. Он организовал не-
сколько спортивных площадок 
в школах, был инициатором и 
главным куратором построй-
ки новой школы в родном 
селе, долгое время работал 
заместителем директора по 
трудовой, а затем воспитатель-
ной работе. В 1971 году его на-
значили директором озрекской 
школы. Учительскую деятель-
ность Иса Хакясович оставил в 
2001 году после ухода из жизни 
супруги и соратницы Дибохан. 

В добрых карих глазах се-
дого Исы читается вселенская 
мудрость, глубину которой 
может познать только сильный 
духом человек. Мудрость и 
золотой опыт, безмерное ува-
жение и безграничная любовь 
родных, близких и друзей – 
главные сокровища, которые 
он накопил за долгие годы 
жизни. Он дедушка девяти 
внуков и прадедушка 10 прав-
нуков, любимый отец и самый 
ласковый дада, пример для 
земляков, долгожитель, ко-
торым гордится всё село. На 
вопрос, в чём же секрет его 
долголетия, признаётся, что 
главными правилами жизни 
считает служение вечным 
истинам добра и человеколю-
бия, закаливание тела и духа 
ежедневно, в борьбе с собой, 
с ленью, с обстоятельствами. 
Не сдаваться, не отчаиваться 
и жить достойно и честно.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

-
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Щедрый подарок
Это первый в России мас-

штабный проект, представляю-
щий 1100 работ мастеров одной 
школы, объединяющий более 
сотни российских художников, 
в числе которых академик Рос-
сийской академии художеств, 
народный художник России, 
профессор, руководитель 
творческой мастерской гра-
фики РАХ в Красноярске и Си-
бирской школы ксилографии  
Герман Паштов. Экспозицию 
составили произведения вы-
пускников и стажёров творче-
ской мастерской графики РАХ 
в Красноярске, Красноярского 
государственного художествен-
ного института и Красноярско-
го государственного институ-
та искусств имени Дмитрия 
Хворостовского, известных 
российских мастеров ксилогра-
фии, членов РАХ, удостоенных 
государственных наград и 
наград Российской академии 
художеств, победителей и при-
зёров конкурсов в России и за 
рубежом. В двух залах музея 
выставлены работы, вдохнов-
лённые классикой мировой 
литературы – от древнерусской 
до современных авторов. Две-
сти из 1100 подаренных работ 
созданы Германом Паштовым.

Министр культуры КБР Му-
хадин Кумахов отметил, что эта 
выставка организована по слу-
чаю уникального события для 
культурной жизни республики, 
равных которому до сих пор не 
было. Он проинформировал об 
организации в республике музея 
ксилографии для размещения 
этой коллекции гравюр, подчер-
кнув, что таких музеев во всём 

мире единицы. Подарок он на-
звал явлением беспрецедент-
ным, свидетельствующим о 
любви маэстро к малой родине. 

Заместитель Председате-
ля Парламента КБР Мурат 
Карданов отметил, что это 
событие выходит далеко за 
рамки республики и Север-
ного Кавказа, поднимаясь 

на международный уровень. 
Почётные грамоты и благо-
дарности от Парламента и 
Правительства КБР почётным 
членам Сибирского института 
искусств им. Хворостовского и 
школы ксилографии Г. Паш-
това вручили Мурат Карданов 
и председатель комитета по 
культуре, развитию граждан-

ского общества и информа-
ционной политике Парламен-
та КБР Заурбек Кумалов.  

На открытии выступили 
уполномоченный по правам 
человека в КБР Борис Зума-
кулов, заслуженный работник 
транспорта РФ, преподава-
тель и публицист Феликс Ха-
раев, проректор КБГУ Арсен 

Хараев,  почётный член Рос-
сийской академии художеств, 
профессор Сергей Тимохов, 
почётный член школы ксило-
графии Алексей Снетков и 
художница Зинаида Кулиева. 
Они поздравили республику 
со значимым событием и 
призвали высоко ценить 
вклад Германа Паштова в 
культуру и образование.  

– Сегодняшняя экспози-
ция – это одна треть нашего 
подарка, остальные работы 
просто не вместили залы, – 
сказал Герман Суфадинович. 
– Уникальность выставки в 
том, что она представила 
произведения в диапазоне от 
миниатюр до больших работ. 
Самые маленькие гравюры 
народного художника РФ 
Александра Бакулевского, на 
мой взгляд, являются брилли-
антами этой коллекции. Здесь 
также представлены работы 
детей моих учеников, но это 

не умаляет их профессио-
нальных качеств, все они по-
лучили высшее профильное 
образование и поддерживают 
традиции преемственности. 
Ксилографии учатся от ше-
сти до десяти и более лет, в 
искусстве гравюры нельзя 
ошибаться, эта техника очень 
трудоёмкая и кропотливая. 

Свидетели процесса соз-
дания таких работ обыч-
но удивляются вложенному 
времени и усилиям. Когда 
мы делали выставку в Ки-
тае – родине ксилографии 
– через пятьдесят лет после 
последней такой выставки 
китайских мастеров, они 
были поражены уровнем 
нашего мастерства и интере-
сом к этой древней технике в 
России. Если у нас откроется 
музей ксилографии, мы бу-
дем впереди планеты всей. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

ЛЮДИ ИСКУССТВА
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Непривычный ракурс

Он вырос в интернацио-
нальной семье. Его отец ка-
бардинец, а мама балкарка. 
Данилу Шибзухову удалось 
спасти жену от депортации, 
хотя все её родственники в 
1944 году были высланы в 
Среднюю Азию. 

Басир родился в селении 
Кёнделен, но прожил там не-
долго. Мальчику было всего 
пять лет, когда семья пере-
ехала в Баксан. Именно здесь, 
как принято говорить, нача-
лась его сознательная жизнь. 

Ранние годы артист пом-
нит нечётко: в основном всё 
сводится к незначительным 
эпизодам и смутным ассоци-
ациям. Родное село он узнал 
позже, после переезда в Бак-
сан и возвращения из ссылки 
балкарцев. 

– Я часто гостил у много-
численных маминых сестёр 
и вместе с двоюродными 
братьями исходил все окрест-
ности Кёнделена, – рассказы-
вает Шибзухов.  – Несмотря 
на тяжёлые времена, у нас 

было счастливое детство. 
Большую часть лета мы с при-
ятелями проводили на речке. 
Купались, загорали, играли 
в футбол. Обувь надевали 
только осенью, и за несколько 
месяцев лета  на ногах появ-
лялись твёрдые мозоли. 

Семья Шибзуховых даже 
по тем временам считалась 
немаленькой – двое братьев 
и пять сестёр. Басир был са-
мым младшим ребенком, и 
сёстры не чаяли в нём души. 

– Я был для них чем-то 
вроде игрушки, – смеется ак-
тёр. – Помимо родителей  нас 
воспитывала старшая сестра, 
которой, к сожалению, уже нет 
в живых. Что касается брата, 
у отца он находился на осо-
бом положении. Папа долго 
мечтал о  сыне и всегда его 
баловал. 

Дом в Баксане строили, 
что называется, всем миром. 
Дети наряду со взрослыми 
таскали камни и  месили гли-
ну. Дядя Басира был профес-
сиональным каменщиком. 
Основную часть работы он 
взял на себя, но ему помогали 
все: родственники, знакомые, 
соседи… 

Отец Басира был челове-

ком строгим. Он не практико-
вал телесные наказания, но 
одного взгляда главы семьи 
для детей было вполне до-
статочно. 

– Иногда я думал: лучше 
бы ударил, – признаётся наш 
гость. – Мама всегда нас вы-
ручала. Помню, как однажды 
она меня спасла.  Мы с при-
ятелями пошли на рыбалку 
и, заблудившись, вернулись 
только под утро. Мама пошла 
на хитрость: опередив отца, 
перехватила инициативу и 
стала меня ругать. После это-
го папе сказать было нечего.

В школе Басиру плохо дава-
лись точные науки, и однажды 
он даже остался на второй 
год. 

– Это легло пятном на нашу 
семью, но зато определило 
мою дальнейшую биогра-
фию, – смеётся Шибзухов.  
– Если бы я окончил школу 
на год раньше, ни о какой 
театральной студии не могло 
быть и речи. 

После училища он вернул-
ся домой, а через год умер 
отец. Басир до сих пор сожа-
леет о случайных размолвках 
и о том, что не успел уделить 
ему достаточно внимания. 

– Он не увидел, кем я стал и 
чего добился, – вздыхает наш 
собеседник. – К сожалению, 
по-настоящему ценить роди-
телей мы начинаем слишком 
поздно. 

В детстве он увлекался 
футболом и считался доста-
точно перспективным  спорт-
сменом. Басир играл в одной 
команде с Русланом Бековым, 
который впоследствии стал 
известным футболистом. 
Шибзухов тоже мог связать 
свою жизнь с этим видом 
спорта, но поступление в 
«Щуку» кардинально измени-
ло его судьбу. 

Басир родился в СССР и 
признаётся, что во многом 
остался советским челове-
ком. Он считает, что, несмо-
тря на некоторые перегибы, в 
Стране Советов было много 
хорошего. 

– Разумеется, в детстве мы 
о таких вещах не задумыва-
лись. Ребёнку не важно, при 
каком  социальном строе он 
растёт. Осознание плюсов 
и минусов приходит гораздо 
позже. Советская власть дала 
мне образование, квартиру и 
возможность заниматься лю-
бимым делом.  Большая часть 
моей жизни прошла в эпоху 
Брежнева. К сожалению, все 
запомнили этого человека 
дряхлым стариком, который 
едва держался на ногах. В 
училище нам преподавала 
замечательная женщина, 
муж которой работал в ЦК 
КПСС. Она рассказывала, 

что Брежнев пытался подать 
в отставку, но ему не дали это-
го сделать. Если бы он ушёл 
вовремя, мог бы оставить 
хорошую память. При нем 
действительно было сделано 
немало. Мне понравился 
сериал о Леониде Ильиче. 
Шакуров сыграл нормаль-
ного человека, с неплохим 
чувством юмора, который 
смертельно устал руководить 
огромной страной. 

С 1975 года Шибзухов жи-
вёт и работает в Нальчике. 
С этим городом у актёра 
связано немало приятных 
воспоминаний. 

– К тому времени Кабар-
динская уже потеряла свой 
статус главной улицы, но я 
прекрасно помню, с какой 
ностальгией говорили о ней 
старшие. Моим любимым ме-
стом было кафе «Трек». Шум 
воды, свежий воздух, прият-
ная беседа – что ещё нужно, 
чтобы отдохнуть и отвлечься 
от суеты, – улыбается актёр. 

Он считает, что стилисти-
чески Нальчик нужно было 
выдержать в духе 40-х или 
начала 50-х. Архитектура того 
времени придавала нашему 
городу индивидуальность и 
была ему очень к лицу. 

– Было время, когда сто-
лицу Кабардино-Балкарии 
хотели сделать городом со-
циалистического будущего. С 
этой целью сюда приглашали 
лучших архитекторов страны, 
но с приходом к власти Хру-
щёва все города стали похожи 

друг на друга, как братья-
близнецы. 

В конце 80-х Шибзухов 
впервые оказался за ру-
бежом. Союз театральных 
деятелей включил его в 
делегацию, которая отправ-
лялась в Индию. 

– Это страна удивитель-
ных контрастов, которых 
больше нигде не встретишь, 
– считает гость «Кабардино-
Балкарской правды». – В 
Индии огромное количество 
религий. Однажды в буд-
дистском храме мне показа-
лось, что схожу с ума. Я услы-
шал музыку органа и пение 
на латыни. Выяснилось, что 
совсем рядом находится ко-
стёл. В этой стране все пере-
мешалось. Христианство, ис-
лам, богатство и бедность… 
Дели, например, делится 
на новый и старый город. В 
одном – широкие проспекты, 
фешенебельные магазины, 
европейские здания. В дру-
гом – ветхие лачуги, грязь и 
нищета. Кастовая система 
сразу бросается в глаза. С 
ней не смогли справиться 
даже англичане. Если чело-
века изгоняют из касты, это 
подобно смерти. В другую 
группу его не примут, а жить 
самому по себе в Индии не-
возможно в принципе. 

На вопрос, что его впе-
чатлило больше всего, актёр 
отвечает не раздумывая: 

– В первую очередь ар-
хитектура. Тадж-Махал, на-
пример, – это что-то необык-
новенное. Глядя на него, 
наши женщины плакали от 
восхищения. 

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова
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Человек на своём месте

-
- -

-

В Нальчике увековечили имя
Залим-Гери Саральпова

Выражение «человек на сво-
ём месте» используют тогда, 
когда хотят подчеркнуть высо-
кий уровень профессионализма 
работника, его особые личные 
качества, то, насколько точно 
выбранная профессия соответ-
ствует характеру человека. Эти 
слова лучше всего характеризуют 
Анзора Каншокова, отдавшего 
службе в кадрах 20 лет.

В органах внутренних дел Ан-
зор Каншоков служит с 1998 года. 
Служебную деятельность начинал 
инспектором подразделения по 
работе с личным составом. После 
получения высшего образования 
стал помощником начальника 
отдела МВД России по Терскому 
району – начальником отделения 
по работе с личным составом. 

– Это живая работа, пото-
му что связана с ежедневным 
общением, – рассказывает Анзор 
Хасбиевич. – Отдел по работе с 
личным составом – то место, куда 

приходят сотрудники со своими 
печалями и радостями. 

Ещё один немаловажный мо-
мент в деятельности ОРЛС – ра-
бота с пенсионерами и семьями 
сотрудников, погибших при выпол-
нении служебных обязанностей.

– Родные и близкие наших 
погибших коллег – приоритетная 
категория в нашей работе. Забыв 
о них, мы забудем своё прошлое, 
свою историю и свою честь. 
Секрет успешной деятельности 
сотрудника кадрового подразде-
ления я вижу в его умении и жела-
нии заботиться о людях, уделять 
им постоянное внимание, вникать 
в их проблемы. И все трудности 
преодолимы. Если работа в ра-
дость тебе, она  будет приносить 
реальную пользу людям, и, соот-
ветственно, ты тоже будешь   полу-
чать  от неё  удовлетворение, – от-
метил подполковник внутренней 
службы Анзор Каншоков. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

В торжественной цере-
монии приняли участие 
уполномоченный по пра-
вам человека в КБР Борис 
Зумакулов, председатель 
нальчикского Совета вете-
ранов войны, труда, Воору-
жённых Сил и правоохрани-
тельных органов Мустафа 
Абдулаев, представители 
городской администрации, 
бывшие коллеги З. Сараль-
пова Мухарби Амальчиев и 
Марьям Рахаева, родные и 
близкие.

О жизни ветерана Вели-
кой Отечественной войны, 
видного государственного 
и общественного деятеля 
З. Саральпова рассказали 
Б. Зумакулов, М. Абдулаев, 
М. Амальчиев и М. Рахаева. 
Залим-Гери Тутович прошёл 
всю Великую Отечествен-
ную войну, участвовал в 
прорыве блокады Ленин-
града, освобождении Вар-
шавы, взятии Берлина, а за-
тем разгроме Квантунской 
армии, завершившемся 
победой над милитарист-
ской Японией. Он был на-
граждён орденами Красной 

Звезды и Отечественной 
войны второй степени, мно-
гими боевыми медалями.

В послевоенные годы 
З. Саральпов 30 лет про-
работал на руководящих 
должностях в советских, 
партийных и хозяйственных 
органах. Его большой вклад 
в восстановление, а затем 
и развитие республики от-
мечен двумя орденами Тру-
дового Красного Знамени, 
орденами «Знак Почёта» и 
«Дружбы народов», десят-
ками медалей и почётных 
грамот.

Право открыть мемори-
альную доску предоставили 
председателю нальчикско-
го Совета ветеранов Муста-
фе Абдулаеву и правнуку 
Залим-Гери Саральпова 
Залим-Гери Чеченову. К 
стене дома, на которой 
установили мемориальную 
доску, собравшиеся возло-
жили цветы.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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Дисциплина на дороге –
залог безопасности

Мероприятие посетили 
министр просвещения и 
науки республики Анзор 
Езаов, заместитель на-
чальника управления Го-
сударственной инспекции 
безопасности дорожно-
го движения МВД по КБР 
Дмитрий Сухорученко, ис-
полняющий обязанности 
руководителя департамен-
та образования админи-
страции г.о.Нальчик Алим 
Мальбахов, представители 
«Лаборатории безопасно-
сти» Дворца творчества 
детей и молодёжи Минпрос-
вещения КБР, Управления 
дорожного хозяйства КБР, 
руководители общеобразо-
вательных учреждений.

А. Езаов поздравил детей 
и коллектив «Солнечного 
города» с важным событи-
ем, поблагодарил всех, кто 
участвовал в реализации 
проекта:

– Уверен: открывая эту 
лабораторию сегодня, мы 
закладываем фундамент 
для будущих поколений. 
Поднимая вопросы без-
опасности, мы сохраняем 
жизнь. Все вместе мы смо-
жем достичь самого главно-
го: чтобы ни один ребёнок 
на дороге не пострадал.

Лабораторию «Весёлый 
светофор» Д. Сухорученко 
назвал площадкой, на ко-
торой простым и доступным 
методом можно обучать 
детей правилам безопас-
ности дорожного движения 

пешехода», магнитно-маркер-
ные доски «Азбука дорожного 
движения» и «Безопасный 
маршрут школьника», аппа-
ратно-программный обучаю-
щий комплекс по ПДД «Весё-
лый светофор», манекены и 
тренажёры-симуляторы для 
отработки навыков оказания 
первой помощи, велосипеды, 
комплекты фишек, конусов, 
дорожных знаков и другие 
приспособления для модели-
рования игровых и дорожных 
ситуаций.

Открытие лаборатории ста-
ло возможным благодаря уча-
стию республики в реализации 
федерального проекта «Успех 
каждого ребёнка» националь-
ного проекта «Образование». 
В сентябре такой проект за-
пустили на базе школы им. 
П.П. Грицая в ст. Солдатской. 
В учреждении будет органи-
зовано обучение более чем 
200 учащихся и воспитанников 
дошкольных групп Прохлад-
ненского района правилам 
дорожного движения по допол-
нительным образовательным 
программам для детей разного 
возраста:  «Дорожная азбука», 
«Зелёный огонёк», «Планета 
юных инспекторов движения». 
На днях ещё одна лаборато-
рия появилась в школе № 3  
с. Чегем II. Общая сумма фи-
нансовых вложений составила 
три миллиона рублей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

и поведения в тех или иных 
ситуациях, которые случаются 
на дорогах.

Гости мероприятия посе-
тили выставку работ участни-
ков творческих объединений 
«Солнечного города» «Креа-
тивный светофор», осмотрели 
тренажёры и оборудование 
лаборатории: обучающий 
игровой комплекс «Букварь 

-

Р. Текушев родился в 1979 году, в 2001 
году окончил Кабардино-Балкарский госу-
дарственный университет им. Х.М. Бербе-
кова. Работу в органах прокуратуры начал с 
октября 2001 года. 

Последовательно  занимал должности 
помощника Нальчикского транспортного 
прокурора, помощника Прохладненского, за-

тем  Баксанского межрайонного прокурора, 
помощника прокурора города Баксана, про-
курора отдела по надзору за исполнением 
законодательства о противодействии кор-
рупции прокуратуры республики, старшего 
прокурора отдела по надзору за соблюде-
нием прав и свобод граждан, защите инте-
ресов общества и государства Управления 
по надзору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры республики, 
заместителя прокурора города Прохладного. 

Женат, воспитывает троих детей. 
Подготовила 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Назначен на должность

КОНКУРС

В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий по противо-
действию незаконному обороту 
наркотических веществ сотрудни-
ками УФСБ России по КБР во вза-
имодействии с МВД по КБР пре-
сечена преступная деятельность 
гражданина одной из среднеази-
атских республик, причастного 
к организации международного 
канала поставок на территорию 
республики наркотических ве-
ществ в крупном размере.

Подозреваемый задержан в мо-
мент совершения закладок на тер-

ритории Нальчика. В ходе личного 
досмотра, а также по месту вре-
менного проживания изъято 213 
полимерных свёртков с героином 
общей массой около 260 граммов, 
предназначенных для распростра-
нения на территории КЬР.

Возбуждено уголовное дело 
по признакам состава преступле-
ния, предусмотренного п. «г» ч. 4 
ст. 228.1 УК РФ. Максимальное 
наказание, предусмотренное за-
конодательством за совершение 
указанного преступления, – ли-
шение свободы на срок до 20 лет.

Задержали
за устройством закладки

-

- - -

Золотое перо
за популяризацию

народной культуры

Организаторами конкурса стали 
межрегиональная общественная орга-
низация «Совет по карачаево-балкар-
ской культуре», Союз журналистов КБР 
и КЧР при поддержке Министерства 
по делам национальностей и обще-
ственным проектам КБР. В нём могут 
принять участие журналисты, блогеры, 
студенты факультетов журналистики 
вузов двух республик, а также других 
регионов станы, пишущие на русском 
и карачаево-балкарском языках. 

Жюри принимает очерки, эссе, ин-
тервью, репортажи, зарисовки, теле- и 
радиопрограммы, интернет-публи-
кации, размещённые в интернет-из-
даниях, в теле- и радиоэфире в 2022 
году, направленные на популяризацию 
народного искусства, сохранение куль-
турных традиций, памятников истории 
и самобытности карачаево-балкарского 
народа.

Конкурс призван выявить талантли-
вых журналистов, освещающих в СМИ 
и социальных сетях культуру, традиции, 
историю карачаево-балкарского на-
рода и судьбы людей, внёсших вклад 
в развитие культуры и её сохранение. 
Работы будут оценивать в следующих 
номинациях: «Лучшая публикация в пе-
чатном издании»; «Лучшая интернет-пу-
бликация»; «Лучшая телепрограмма»; 
«Лучшая радиопрограмма». В каждой 
жюри назовёт по три лучшие работы. 
Торжественная церемония награжде-
ния победителей состоится 13 января, 
в День российской печати.

Заявки принимаются до 25 декабря в 
оргкомитет конкурса в Нальчике на ул. 
Ахохова, 92, офис 139 или на электрон-
ную почту kultsovet@mail.ru. 

Подробную информацию можно по-
лучить по телефонам: 8-928-029-41-11, 
8-928-712-80-76.

- -

-

Ничья, близкая к победеГлавному тренеру красно-
белых сейчас не позавидуешь: 
от матча к матчу приходится 
латать тришкин кафтан, так 
как по разным причинам вы-
бывают из строя то один, то 
другой защитник. Перед вы-
ездом в Таганрог в лазарете 
оказались сразу двое оборон-
цев – Кадыкоев и Лелюкаев. 
Именно проблемы в защитной 
линии нивелируют все усилия 
игроков атак и центра поля на 
протяжении текущего сезона. 
И в межсезонье тренерскому 
штабу нальчан придётся при-
ложить максимум усилий, 
чтобы найти хотя бы одного 
опытного и качественного цен-
трального защитника.

Теперь об игре. Хозяева к 
такой прыти «гладиаторов» 
оказались явно не готовы. На 
10-й минуте Балахонов зацепил 
и уронил в своей штрафной 
площади Ашуева. Пенальти 
взялся пробить сам пострадав-
ший, но сделал это не слишком 
уверенно, позволив Полетаеву 
намертво взять удар. Оборо-
тов наши футболисты сбра-
сывать не стали, продолжив 
оказывать давление на ворота 
хозяев поля. И на 39-й минуте 
их усилия увенчались успехом: 
получив пас из центра поля от 
Жангуразова, Хачиров в окру-
жении трёх защитников излов-
чился пробить из-за штраф-
ной площади – 0:1. К тому 
времени визави Биджиева 
прибег к двум заменам, видя 
инертность своих атакующих 
игроков. К тому же получил по-
вреждение Паштов, а это уже 
вынужденная замена.  

После перерыва «Форте» 
большими силами пошёл 
вперёд, и на 59-й минуте Во-
лодкин хорошим пасом вы-

вел на рандеву с Сиукаевым 
Магомедова. Нападающий 
красно-чёрных не промах-
нулся – 1:1. А затем вновь 
пришло время Жангуразова, 
который на тренировках до 
седьмого пота отрабатывает 
удары со стандартных поло-
жений. И труд этот не пропал 
даром: на 63-й минуте Расул 
с углового исполнил удар «су-
хой лист».  Закатное солнце 
смутило Полетаева, и мяч 
беспрепятственно залетел в 
ворота – 1:2. С интервалом в 
три минуты дважды мог от-
личиться Торосян, но сначала 
на 72-й  минуте ему после 
передач Хачирова помешал 
нанести точный удар защит-
ник «Форте», а затем плотный 
дальний удар Севады в ближ-
ний угол не без труда отразил 
Полетаев – в броске перевёл 
мяч на угловой. Не забиваешь 
ты – забивают тебе, старая 
футбольная истина. На 83-й 
минуте «Форте» удалась ком-
бинация с участием Хлынова 
и Машезова, которую точным 
ударом завершил оформив-
ший дубль Магомедов. На 
исходе компенсированного 
времени из убойной позиции 
прямо в голкипера несиль-
но пробил Хачиров. В итоге 
результативная ничья, оста-
вившая соперников на тех же 

местах в таблице, что и ранее.
22 октября у нальчан тяже-

лейший выезд в Волгоград к 
местному «Ротору».

Альберт ДЫШЕКОВ
«Форте»: Полетаев, Го-

рюшкин, Балахонов, Маше-
зов, Муслуев, Мачилов, Мо-
гилёв (Хлынов, 27), Володкин, 
Паштов (к) (Карташов, 31), 
Р.Магомедов, Юрченко (Са-
адуев, 27).

«Спартак-Нальчик»: Си-
укаев, Макоев (Топурия, 90), 
Ольмезов, Далиев, Бело-
усов, Дохов (Хутов, 46), Ашу-
ев (Тлупов, 69), Масленни-
ков, Хачиров (к), Жангуразов  
(И. Кумыков, 78), Торосян.

Голевые моменты – 2:6.  
Удары (в створ ворот) – 4 (3) 
– 16 (10). Угловые – 2:6. Пред-
упреждения: Балахонов, 9, 
Карташов, 87 – «Форте»; Ашу-
ев, 65, Макоев, 87 – «Спартак-
Нальчик». 

Константин Дзуцев, глав-
ный тренер «Форте»:

– Два фактора, которые, 
на мой взгляд, не позволили 
выиграть: команда вышла 
без должного настроя и кон-
центрации, много было про-
играно единоборств, плюс 
неоптимальное физическое 
состояние игроков. По обоим 
пунктам вопросы скорее ко 
мне как к тренеру: не смог 

настроить и подготовить ребят 
должным образом. «Спартак-
Нальчик» – команда непро-
стая, охотно играет в атаку, 
недаром набрала большин-
ство очков на выезде. Мы не 
смогли правильно среагиро-
вать на неё.

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-Наль-
чик»:

– Наша команда про-
вела достаточно хороший 
матч, особенно понрави-
лось качество игры в атаке. 
Создали много моментов, 
заработали пенальти, ко-
торый, к сожалению, не 
реализовали. Тем не менее 
в атаке выглядели хорошо, 
агрессивно, забили два 
гола и имели ещё шансы 
для взятия ворот. «Фор-
те» – команда непростая, 
укомплектованная опыт-
ными игроками, играть 
с ней всегда сложно. Мы 
испытывали определённые 
сложности после первого 
пропущенного гола, второй 
гол – следствие недоработ-
ки в обороне. В целом игра 
боевая и, думаю, зрителям 
понравилась.

Первенство ФНЛ-2 2022-2023, группа 1.
Положение команд на 15 октября

И В Н П М О

1. «Чайка» 13 9 3 1 19-3 30

2. «Черноморец» 13 9 3 1 26-9 30

3. «Ротор» 13 8 3 2 30-10 27

4. «Биолог-Новокубанск» 13 7 3 3 19-12 24

5. «Кубань-Холдинг» 13 8 0 5 19-19 24

6. «Форте» 13 5 5 3 18-14 20

7. «Спартак-Нальчик» 13 5 4 4 24-20 19

8. «СКА Ростов-на-Дону» 13 4 5 4 13-14 17

9. «Машук-КМВ» 13 3 4 6 15-22 13

10. «Дружба» 13 3 3 7 14-21 12

11. «Динамо Ставрополь» 13 2 6 5 13-17 12

12. «Легион» 13 2 3 8 12-25 9

13. «Алания-2» 13 1 4 8 10-27 7

14. «Ессентуки» 13 1 2 10 5-24 5

«Красный Гедуко» принял первый чемпионат СКФО
 (Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В общей сложности старто-

вали 65 лошадей арабской и 
кабардинской пород, а также 
полукровных, принадлежа-
щих владельцам из Москвы 
и Московской области, Санкт-
Петербурга и Ленинградской 
области, Крыма, Ставрополь-
ского края и КБР. Только три 
лошади были сняты с сорев-
нований по причине хромоты 
и ни одна по пульсу (частота 
пульса должна быть не выше 
64 ударов в минуту на дистан-
циях 100 и 120 км), что бывает 
крайне редко.  

Теперь о результатах. Ква-
лификационный пробег на 40 
км первым прошёл всадник и 
коневладелец Ахмед Нахушев 
на рыжем полукровном же-
ребце Мансуре. Вторым фини-
шировал Александр Ющенко 
на гнедом «арабе» Кесарь 
Сивере из Ставропольского 
края, выступавший под фла-
гом Московской области. Тре-
тьим стал Мухамед Кунашев 
на серой полукровной кобыле 
Аквалегии владельца Алибека 
Кунашева.

Квалификационный пробег 
на 80 км быстрее всех проеха-
ла всадница и тренер Влада 
Михайлова на рыжей арабской 
кобыле Нериссе владельца 

Амира Пшукова, выступав-
шая за Ставропольский край. 
Второе место у москвички, 
владелицы, всадницы и тре-
нера Дарьи Непринцевой, 
выступавшей на сером араб-
ском мерине Бейринг де 
Траклине. Третьим на гнедом 
кабардинском мерине Джа-
мыдаже стал мастер спорта 
по дистанционным конным 
пробегам, коневладелец Ар-
тур Сибеков, защищавший 
цвета Москвы.

Чемпионом СКФО на дис-
танции 100 км стала Ирина 

Тимченко на гнедом кабар-
динце Норберте владельца 
Адама Фокичева. Норберт 
преодолел 100 км за 4 часа 
33,40 секунды, пройдя дис-
танцию со средней скоростью 
21,92 км/ч. Вторым фини-
шировал, уступив победи-
телю всего четыре секунды, 
всадник и владелец Аниуар 
Мидов на сером кабардинце 
Булате. Третье место у Ирины 
Башкиновой, выступавшей на 
рыжем полукровном мерине 
Туране владельца Ахмеда 
Беканова.

Чемпионом СКФО на 120 
км стала Алина Трилецкая на 
гнедом полукровном мерине 
Валете владельца Ислама 
Ципинова. Победительница 
представляет московский 
конный клуб «Четыре лоша-
ди». Время прохождения дис-
танции 5 часов 44,57 минуты, 
средняя скорость составила 
20,87 км/ч. Второе место у 
Магомеда Махова на серой 
арабской кобыле Тоскане 
владельца Елены Лосевой. 
Третьей финишировала Мар-
гарита Даниленко  на гнедом 

полукровном мерине Герку-
лесе владельца и тренера 
Ахмата Алиева, представ-
лявшего Ленинградскую 
область.

Приятно отметить дебют 
самого юного участника 
соревнований – 12-летнего 
джигита Айдамира Воро-
кова, который в квалифи-
кации на 40 км финиширо-
вал восьмым на вороном 
кабардинском мерине Кане 
владельца Заурбека Ка-
бардова. У парня впереди 
хорошее спортивное буду-
щее, а пока награда самому 
юному участнику.

 – Мы постараемся рас-
ширить конноспортивный 
комплекс «Красный Геду-
ко», а в следующем году с 
вашей помощью, дорогие 
наши всадники, владельцы, 
тренеры, работники феде-
раций  конного спорта РФ 
и КБР,  планируем провести 
на этом месте чемпионат 
России по дистанционным 
конным пробегам. Работа 
в этом направлении уже 
ведётся, – сказал на цере-
монии награждения глава 
местной администрации 
г.о. Баксан Хачим Мамхе-
гов.
 Альберт ЗОЛОТНИЦКИЙ.

Фото автора

Коллектив Института гуманитарных исследований КБНЦ РАН выражает глубокие соболез-
нования старшему научному сотруднику сектора кабардино-черкесского языка ШЕРИЕВОЙ 
Нине Гумаровне в связи с уходом из жизни её матери ШЕРИЕВОЙ-ДЗАМИХОВОЙ Маруси 
Хажкасимовны.
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В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий по противо-
действию незаконному обороту 
наркотических средств сотруд-
никами УФСБ России по КБР 
во взаимодействии с МВД по 
КБР пресечена противоправная 
деятельность уроженцев Кабар-
дино-Балкарии Карданова Р.А. 
и Кардановой Ф.У. 

Из незаконного оборота изъято 
46,4 грамма  героина и 4,56 грам-
ма метадона. Решением Нальчик-

ского городского суда, вступившим 
в законную силу, Карданов Р. А. и 
Карданова Ф.У. признаны вино-
вными в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 ст. 30, 
п. «г» ч. 4 ст. 228.1, п. «а» ч. 3 ст. 
228.1 УК РФ. 

Они приговорены к лишению 
свободы:  на 10 лет и 6 месяцев с 
отбыванием наказания в колонии 
строгого режима и  6 лет с отбыва-
нием наказания в колонии общего 
режима соответственно.

Сбытчиков наркотиков
отправили в колонии


